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LUÍS MENEZES LEITÃO BASTONÁRIO DA ORDEM DOS ADVOGADOS

Pacto para a justiça só
se não for para emoldurar

Menezes Leitão
recusa pactos
para a justiça que
apenas sirvam
os interesses
de alguns Tece
críticas à delação
premiada e defende
a densificação
dos impedimentos
para os deputados

Orecémempossado bastonário da OrdemdosAdvogadosnão acredita que a
perceção que aspes

soas têmdajustiçaesteja amelho
rar e diz que temdese acabar com
osmegaprocessos Porque afirma
umajustiça tardia não éjustiça

Na cerimónia de abertura do
ano judicial falou se da per
ceção que as pessoas têm da
justiça e em como está a me
lhorar Concorda

Não tenho ideiadequeaperce
ção que as pessoas têmdajustiça
esteja amelhorar Averdade é que
temos de resolver o problema da
faltadeceleridade designadamen
te nosmegaprocessos quepodem
levar anos e anos a formular e de

pois levamaindamais anos ajulgar
Porqueumajustiça tardianãoéjus
tiça Seumapessoa forcondenada
muitos anos depois da prática dos
factos quandojá toda a sociedade
se esqueceu do que ela praticou
não é a solução adequada

Como avalia o papel dos jui
zes de instrução sobretudo
nesses megaprocessos
Têm assumido algum prota

gonismo não sei se em certa me
didanão será excessivo mas isso

também dependemuito do inte
resse que a própria comunicação
social tem e que porvezes trans
mite uma imagem do que se está
a passar no processo que não é
propriamenteverdadeira

Devia haver alguma conten
ção por parte dos juizes de
instrução
Não é uma questão de con

tenção Eles estão a fazer o seu
trabalho O que acho é que está a
passarpara aopiniãopúblicauma
imagem sobre ojuiz de instrução
que não me parece amelhor Ele
está ali para controlar a atuação
do MP e para garantir que estão
asseguradas as liberdades O nos
sojuiz de instrução não temnada
a ver por exemplo com o Sérgio
Moro no processo Lava Jato É
um sistema completamente dis
tinto

Há uma polémica no proces
so de Tancos em relação à
audição do primeiro minis
tro Faz sentido
Não comento casos concretos

masposso dizerquemuitasvezes
tenho visto chamar altas figuras
do Estado emprocessos semqual
querjustificação E aí acho estas
têm de poder dizer por escrito
que nadasabemdo assunto e que
não faz sentido estarem a ser cha

madas Agora havendo de facto

interesse em chamar uma figura
de Estado reconheçoqueodepoi
mento pessoal é muito mais útil
relativamente àproteção do argui
do Um depoimento por escrito
não temgrande relevo averdade
é que não relata nada Quando a
pessoa se dispõe a ir ao tribunal
isso temmuito mais valor

Tem sido muito crítico da

possibilidade de a lei prever
a delação premiada Não se
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ria uma forma de combate

à corrupção
Sou contra essas formas de

colaboração que podem redun
dar numa forma de arranjarbo
des expiatórios E estamos a
criaruma imagemdejustiçaque
no fundo é dizer o seguinte nós
apanhámos estes estão aqui mas
a verdade é que foram aqueles
que foram sacrificados O nosso
sistemabaseia se noprincípio da
legalidade não do princípio da
oportunidade e apenatem de ter
amedidaculpa Issoéafastarain
vestigação criminal transforman
do o processo penal numa reco
lhade confissões de arrependidos
Claro que aí o processo é muito
rápido Mas teremos feitojustiça
Parece me que não Acorrupção
é um problema seríssimo mas
não acredito que esta seja uma
boa formade acombater

OPresidente voltou a falar

num pacto para a justiça
Faz sentido

Daexperiênciaque temexis
tido não temdadogrande resul
tado Para ser rigoroso o Presi
dente já não falou de um pacto
falou numa plataforma Seria
uma nuance mas não deixou de
ser curiosaessa alteração do dis
curso Se é um trabalho conjun
to será para que tudo o que lá
está se aplique Caso contrário é
umpacto que acabaporsó servir
os interesses de alguns No pac
to dajustiça que acabou por ser
celebrado em2016 aúnica coi
saque resultou foi de facto os au
mentos dos ordenados dos ma
gistrados Mas não resultou ne
nhumaproteção aos advogados
E tambémmepareceuque resul

tou muito pouco relativamente
aos cidadãos Previa o abaixa

mento das custas judiciais mas
não se comprometia É difícil
aceitar pactos assim Se se pedir
a participação da Ordem nesse
âmbito deve ser com propostas
e medidas concretas e com algu
magarantiaque não é umacoisa
para ficar emoldurada e depois
não ter sequência nenhuma

Como é que lida com as sus
peitas mais ou menos recor
rentes de tráfico de influên
cia de advogados no Parla
mento

Não falo de suspeitas porque
qualquer dúvida tem sempre de
ser provada Os advogados não
devem ser a única profissão ex
cluída do acesso ao Parlamento
e não ganharíamos nada com
uma proibição dessas Outra
questão é a do regime dos impe
dimentos Isso parece me que
devia ser estabelecido de uma
forma bastante mais efetiva

Não havendo incompatibili
dade deviam ser densifica
dos os impedimentos
Sim deviahaverumadensifi

caçãobastante grandedo quepo
demou nãopodemfazer Isso se
riapositivo Vemos sempre enor
mes discussõesnas comissões de

transparência mas depois acaba
mos por não ter nada estabiliza
do Em vez de estarmos a fazer
leis quemudamtodos os dias de
víamos ter um código exigente e
que pudesse ser de facto aplica
do O grande problema do nosso
país é fazermais leis do que exe
cutá las Legislamosprecipitada
mente com avanços e recuos

O bastonário está contra o au

mento das contribuições para a
Caixade Previdência dosAdvo

gados e Solicitadores CPAS
TambémnaOrdemdiz que sen
dopossível descerá as quotas

ORegulamento das Custas
tem de ser revisto
É essencial São elevadíssi

mase semproporção comos ser
viços prestados E tem também
de se acabar com o pagamento
suplementai de custas Outro as
peto que é importante tem a ver
com anossaCaixade Previdên

cia emquedevíamosvoltara re
cuperar a receita da procurado
ria Issoestá a afetarmuito apre
vidência social dos advogados

Que receita é essa
Antes as custas tinhamuma

pequena percentagem a procu
radoria que revertia uma parte
para aCaixadePrevidênciae ou
traparaos serviços sociaisdoMi
nistério da Justiça Estes foram
extintos a Caixa continua mas
há uns anos determinou se que
deixaria de ser transferida a re

ceita daprocuradorianos novos

processos Entretanto os antigos
estão extintos e aCPASjánão re
cebe transferências E subsiste

apenas comascontribuiçõesdos
beneficiários Areceitadaprocu
radoriaémuito importantepara
assegurar asustentabilidade Sob
pena de aumentos colossais das
contribuiçõesmínimas comose
está apropor levandoaquegran
de parte dos advogados não te
nha condiçõesparaas suportar

Como está a saúde financei
ra da CPAS

Umadas determinações do
congresso dos advogados foi fa
zer uma auditoria financeira à

Caixaegostaríamosde factoque
fosse feita É importante atépara
tranquilizar as pessoas

Vai tomar uma iniciativa nes
se sentido

Irei falar com osenhorpresi
dentedadireção Nãoconcordei
com amedida da direção ante
rior de subir ovalormínimo das
contribuições em 9 num ano
emquenãohouveinflação Epor
isso queriaver se conseguíamos
corrigiras injustiças queexistem

E encararia uma descida de

valor das quotas para a pró
pria Ordem
Oproblemaquesepõeemre

lação às quotas é sempre este se
nós tivermos condições para as
reduzir reduzi las emos Issode
pende da forma como a Ordem
estiver Mas acho que a maior
parte dos advogados está mais
preocupada com a situação da
CPASe comessas contribuições
do que com as quotas para aOr
dem devalormuito inferior
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Preocupam me
os rendimentos

baixos na advocacia
Para Menezes LeitãonãovemaíumOrça mento doEstado par

ticularmente bom

para ajustiça Os ad
vogados continuam a receberpou
co e tardiamente pelos serviços
que prestamno acesso ao direito
acusa Obastonário contesta tam
bém alterações aos atos próprios

Concorda com o Presidente da
República quando ele diz que
era importante os magistrados
terem tido o aumento que tive
ram

Acho que os magistrados de
vem ter um vencimento digno e
que era importante terem esse au
mento Vivem numa situação de
exclusividadee têmaltas respon
sabilidadesquedevemseradequa
damente remuneradas 0 que me
parecepreocupante équeisso ape
nasocorraparaos senhoresmagis
trados Quanto aos advogados
nada Os advogadosoficiosos tam
bém são pagos pelo Estado e tam
bém são essenciais parao funcio
namento dos tribunais

Está em discussão o Orçamen
to do Estado OE para o próxi
mo ano Diria que ele é bom
para a justiça
Não tenho a convicção de que

sejabomparaajustiça Vemosleis
aprovadaspelo Parlamento como
aquedeterminao aumentodos ad
vogadosque trabalhamnoapoioju
diciário enãoasvemosexecutadas
Eno casodoOEpassa se amesma
coisaMuitas vezes háverbas atri

buídas e depois há cativações Já
passaramdois anos já deviam ter
sido feitas duas atualizações da ta
bela a lei diz que temde ser atua
lizada anualmente porportariado
Governoquedeve sairaté 31dede
zembro e ainda não vimos nada

Não há atualizações há 15 anos É
preocupante OParlamentodevia
tomarmais atenção àformacomo
o Governo executa as leis do pró
prioParlamento porque issonãoé
aceitável É sua função verificar a
atividade do Executivo

Agora não há dívidas
Se não fizerem a atualização

das remunerações nãohádívidas
com certeza Mas sevirmos quejá
deviam ter sido alteradas e até pa
gos retroatiyos vê se que há dívi
das e sérias Éumaangústiaparaos
colegas nunca saberem quando é
quevão receber Poroutro lado faz
pouco sentido só serem pagos
quando o processo termine Are
gradevia sercadadiligência impli
car umpagamento É o que acon
tececomtodosos advogados enão
vemos razãoparaoEstado se com
portar de forma distinta de qual
quer cliente deum advogado

Há advogados a mais
Esse é um debate a que eu as

sisto desde que entrei na OA em
1988 Aadvocacia sempre foi uma
profissão muito difícil mas é uma

profissãoqueachamosquetemde
continuaraserliberal deacessoli
vre Não defendo numerus clau
sus e muito menos vou defender

queháadvogados amais

Preocupa o a crescente prole
tarização da advocacia
Preocupa me de facto se falar

emproletarizaçãonosentidodeha
ver rendimentos muito baixos na

advocacia Por outro lado muitas
vezes vemos os advogados serem
diluídos comoutros profissionais

Pensa que devia haver uma de
limitação mais definida do que
são os atos próprios
Alei fazreferênciaaos atos pró

prios dos advogados e os solicita
doresnãopodemtratardequestões
jurídicas isso está muito claro no
quadrodoProcessoCivil Exercem
uma atividade neste âmbito mas
não as questõesde direito

Como está está bem
Sim desdequenão sefaçamal

terações como a que está prevista
napropostadelei doAcessoaoDi
reito dedeixarentrar os solicitado

res no processo assegurando a re
presentação ouseja que apessoa
pudesse escolher o solicitador em
vez do advogado AOrdem atépor
razões ameuver corretas tirou os
advogados estagiáriosno acesso ao
direito Mas averdadeéqueos ad
vogados estagiários têm amesma
competência dos solicitadores A
entradados solicitadores iriaestar

a reverter a situação Defendemos
queo acesso ao direito temdecon
tinuar reservado aos advogados

Nessa proposta de lei estava
prevista uma atualização de
honorários para os advogados
Não Até se previa que como

entravam os solicitadores que o
Ministério daJustiça recebiapro
postas de duas entidades da Or
dem dosAdvogados e da dos Soli
citadores e depois decidiria afixa
ção da remuneração o que com a
entradademuitomaisgenteno sis
tema até poderia servirpara a re
duzir O que seria absolutamente
inaceitável Os advogados mere
cemserdignamentepagoseumsis
tema deste tipo não asseguraria a
adequadarepresentação

Jornal Negócios

1/18/19/20

S/Cor

3671 cm
2

12747

Nacional

Economia/Negócios

Diário

Tiragem:
Âmbito:

Classe:

Periodicidade: Temática:

Dimensão:

Imagem:
Página (s):16012020

Justiça


